

SU CROIPONES: PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

CALENDARIO Americano

PARA 1897

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE
Centro de Anuncios

DE

Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y reclamos de los periódicos EL LIBERAL PALMESANO, La Almudaina, La Última Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás periódicos.

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21—Luz—21

Calendario
ZARAGOZANO
para el año 1897

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Al grano

Nada de subterfugios amiga *Ultima Hora*; nada de sofismas; nada de escapar por la tangente.

Todo esto desdice de su seriedad; todo esto se compeña malísimamente con aquellas arrogancias, con aquellos pavoneos de muy expresiva significación advertidos en el colega á raíz de su artículo «Españoles yankees».

Semejante conducta, pase para el *Heraldo*, cuya estrategia es ya de todos conocida..... pero *La Última Hora*, la seria, la formal, la pulcra *Ultima Hora*, debe adoptar, cuando discute, otro más lícito procedimiento.

¿Tuvo valor para la acometida? pues debe sostenerse en sus trincheras hasta recibir por completo el empuje del adversario. ¿Sentó afirmaciones graves, de esas que ofenden, de esas que llevan en pos de sí la necesidad de la prueba y que presuponen desde luego una defensa enérgica por parte de quien ó de quienes ha querido con ellas zherirse? Pues hay que estar á las consecuencias del ataque; hay que mantener sin tepujos, sin rodeos, sin pueriles habilidades, las acusaciones formuladas; ó hay que recogerlas noblemente, confesando la propia ligereza ó manifestando en otro caso el convencimiento adquirido en vista de las razones del adversario.

Cuanto se aparte de esta conducta, cuanto fuera de ella se haga en alas de recursos arrancados al lenguaje ó al sofisma, créalo *La Última Hora*, solo conducirá á la exhibición vana, impropia de los que blasonan de serios, y al descrédito positivo.

¿Es esto lo que busca el diario de la calle de San Bartolomé? Claro que nó.

Y de ahí el que no nos expliquemos ese fachendoso artículo que, dedicado á nosotros, apareció el sábado en sus columnas con el epígrafe «De acuerdo con la mayoría»

Al grano, caro colega; al grano. ¿Qué es lo que en dicho artículo se pretende? Nosotros y con nosotros la inmensa mayoría de sus lectores; no hemos sabido encontrar en él sino la siguiente conclu-

sión: *La Última Hora* recoge velas; falta de convicción al acusarnos, por ligereza, acaso por malicia injustificable, retráese ahora sin tener siquiera el valor de sus actos, sin las necesarias energías para reconocer paladinamente su error y exponerlo al público, abrumada por la lógica de nuestra defensa incontrastable.

Porque vamos á cuentas. ¿Cuál era el verdadero tema de la controversia? El haber manifestado *La Última Hora*, en términos muy agresivos por cierto, que se fraguaban en «La Peña» al calor del odio ruin, mezquindades, envidias y despechos, propios de esa política menuda que—al decir del *Heraldo* y de otros testimonios de igual fuste—constituyen la característica del partido liberal mallorquin, las versiones circuladas por estos mundos de Dios escatimando al general Weyler la gloria que según la *Ultima Hora* y varios más le corresponde por el combate heroico de Punta Brava.

Esto afirmó clara y categóricamente *La Última Hora*; y para demostrar al colega su craso error, para descubrir su mala fé, caso de que existiera, para evidenciarle con pruebas, con pruebas irrecusables que no era en La Peña, sino en España toda en donde se reflejaban tales juicios adversos al Marqués de Tenerife, indicámosle el nombre de trece distintos periódicos, madrileños unos, provincianos otros, todos tan patriotas y tan populares por lo menos como el órgano del industrial señor Tous y pertenecientes á los diversos partidos que se agitan en la política española, para que en ellos fijase sus ojos el colega y adquiriese con su lectura el convencimiento de nuestra razón indiscutible.

«Españoles yankees», nos llamaba *La Última Hora* en su primera acometida, con alientos al parecer de gigante y con un aplomo que ocultaba á maravilla sus prejuicios y su incomprensible candidez, creyendo que con ello había de conseguir el aplauso patriótico de las turbas y nuestra absoluta condenación. Nosotros opusimos á esta frase solo un considerando; rechazamos el calumnioso concepto en ella contenido, de una sola manera: recordando el espíritu exclusivamente industrial del colega, su innegable afición al reclamo y su instinto perfectísimo para hermanar siempre los intereses de su editor—yankees en este punto—con las manifestaciones externas de sus patrióticos entusiasmos.

Y vino la réplica de *La Última Hora*, y joh de sencantol toda ella se contrae á esta segunda parte, bien secundaria por cierto, de nuestro tema. En el artículo «De acuerdo con la mayoría» ni una vez *per accidens* se consigna el nombre del general Weyler, ni el de la Peña, ni siquiera el de Cuba..

Menos mal que hay en este escrito la confesión de que al juzgar la patriotía de *La Última Hora* estamos nosotros en lo cierto, pues no otra cosa significa ese índice laudatorio que modestamente hace el colega de sus actos—reclamo en puerta—cantando las excelencias de su explotación industrial é invitándonos con filantropía caballeresca—muchas gracias—á que imitemos su conducta.

Cuando el colega no nos lleve esa superioridad mercantil de que tanto hoy blasona y que no debe pretenderla también con respecto á *La Correspondencia de España*, á *el Diario de Barcelona*, á *el Diluvio*, á *el Liberal* de Madrid, á *el Correo*, á *el Resumen* y á los demás periódicos citados en nuestro artículo anterior, que opinan todo lo contrario que *La Última Hora* al juzgar de la guerra y del general Weyler; cuando hayamos conseguido para nuestro editor más beneficiosos dividendos; cuando veamos multiplicados nuestros telegramas y elevado al cubo nuestras ediciones y convertido en modelo nuestra información ¿qué ventaja habremos conseguido para el presente debate?

El sentir descontento por la falta de éxitos, pero éxitos de verdad, en la campaña de Cuba; el hecho de no entusiasmarnos por Weyler hasta el extremo de atribuirle glorias que no creemos suyas y de festejarle por actos que no á él se deben ¿depende por ventura de nuestros réditos, de nuestros telegramas, de nuestras ediciones, de una labor reporteril igual ó parecida á la que realizan los chicos y aún los sabios ó los técnicos de *La Última Hora*?

Aquí se trata de una calumnia, de una imputación tan grave como falsa, lanzada por este periódico contra EL LIBERAL y contra las personalidades que lo inspiran, referente á odios, á maquiavelismos de política ruin y miserable, hechos valer en mengua de los prestigios del jefe del ejército de Cuba. De esto se trata aquí; ni más ni menos.

Cifíase al asunto *La Última Hora*. Reitere sus afirmaciones anteriores y manténgase en su puesto

como Dios manda; diga que una parte importantísima de nuestra nación representada por los trece periódicos de referencia... y por otros muchos que irán saliendo si en ello se obstina el colega, obra siguiendo las inspiraciones de La Peña; ó confiese con sinceridad su error, que esto no humilla, sacrificando por solo una vez en los altares de la lógica y ante la evidencia de la verdad su petulante altanería.

Obre como quiera el diario del señor Tous; pero venga al grano.

De este modo es fácil que lleguemos á entendernos.

La insurrección en Filipinas

Noticias por el cable

No dejan de ser interesantes las últimamente recibidas. Un telegrama que publica *El Imparcial* fechado el día 12 en Manila, dice así:

«En la provincia de Bulacan la situación es muy grave.

A consecuencia de los bandos concediendo indulto y de la tregua de operaciones, ha aumentado considerablemente la agitación separatista. En dicha provincia hay muchas partidas y aumentan las deserciones en la tropa indígena. Estos dos días han desaparecido 170 de estos soldados, llevándose armas y municiones.

Una partida numerosa atacó al pueblo de San José, que tiene 3,000 habitantes.

Había en él un destacamento de 60 soldados indígenas al mando del teniente D. Angel Vicario Díez.

Durante cuatro horas este destacamento resistió contra el ataque de los rebeldes.

Después los soldados indígenas se declararon en rebelión contra su jefe.

Inútiles fueron todas las exhortaciones y amenazas del teniente Vicario para reducir á la obediencia á aquellos traidores. Los sesenta soldados se pasaron al enemigo, asesinando al señor Vicario y dos cabos.

Quedó solo el primer teniente D. Constantino Pérez. Siendo imposible ya toda resistencia, el teniente Pérez trató de salvarse arrojándose por una ventana. Al caer se dislocó un pié. Sufriendo horribles dolores llegó á una espesura, donde se refugió permaneciendo allí escondido durante treinta horas.

En la columna de Valderrama hay mucha agitación entre la tropa indígena. Han desertado ya 30 soldados.

Perseguidos por los leales, se refugiaron en las trincheras de San José. La columna les atacó, y sufrimos las siguientes bajas: cuatro muertos y cinco heridos. La superioridad del enemigo y la excelente posición de las trincheras impidió á Valderrama continuar el ataque y se vió obligado á retirarse.

Han desertado veintidos guardias civiles indígenas.

Otros del mismo instituto, de quienes se sabía que iban á pasarse al enemigo, fueron sujetos á consejo de guerra sumarisimo y fusilados.

Los jefes de las columnas piden el desarme de las tropas indígenas á sus órdenes ó que se separe de su mando á estos soldados, en quienes cada día se tiene menos fé.

El alcalde y varios vecinos importantes de Bocaue (Bulacán) fueron á la capital de la provincia á pedir armas para defenderse.

Señalan que iba á ser atacado por los indígenas sublevados.

Cuando estaban cerca de la capital fueron secuestrados por una partida rebelde, al mando del cabecilla Pacheco.

Esta es la partida que amenaza el pueblo de Bocaue, que tiene 10,500 habitantes.

El alcalde (capitán municipal), que se llama Benito García, fué herido y quedó en poder de los insurgentes.

El propietario Sr. Villanueva fué secuestrado cerca de Balitang. Los rebeldes le steron á un árbol le hicieron sufrir horribles ultrajes y después le decuartizaron. Otros secuestros de vecinos pacíficos se han llevado á cabo cerca de San Rafael (Bulacán).

En Bulacan (capital), la situación es imposible.

Han desertado cinco guardias civiles indígenas que prestaban servicio en el Gobierno y doce que estaban en el cuartel.

El resto de la fuerza del mismo instituto está comprometido por la insurrección.

Los españoles de Bulacan, inquietos, se encuentran en las salles armados y decididos á defenderse, temiendo que el enemigo esté dentro de la capital.

En efecto, su temor no carece de fundamento. El telegrafista Amando Ayran, que á pesar de ser indígena tiene muy probada su adhesión á España, fué muerto á puñaladas dentro de la misma capital de Bulacán, y otro dependiente del telegrafo sufrió el mismo castigo de los insurrectos.

Hoy una fuerte columna ha atacado á San José; pero al llegar, se encontró con que los insurrectos

habían desaparecido. Tuvo que limitarse, pues, á destruir las trincheras.

Las mismas partidas se dirigieron á Mavcanayán, donde se ha erigido un castillo.

En Nueva Ecija

En la provincia de Nueva Ecija han terminado las partidas.

Anoche incendiaron la tienda que el Sr. Fernández posee cerca de Cavite.

El Sr. Fernández es asturiano y ha demostrado siempre su entusiasmo por España, significándose, por tanto, al odio del *Katipunan*.

Los insurrectos se llevaron al Sr. Fernández, cuyo paradero se ignora.

Trescientos rebeldes saquearon el pueblo de Calatagan (Batangas), apoderándose del capitán municipal, del maestro de escuela y del celador de telégrafos.

Los tres consiguieron huir, salvándose milagrosamente.

En la provincia de Bataan ha habido pequeños encuentros.

Una numerosa partida ha sido atacada en tres puntos por una columna cerca de Angara.

Fuó batida victoriosamente, dejando en el campo 120 muertos.

Ochocientos insurrectos han atacado las posiciones de la izquierda del río Pansioit.

Fueron derrotados por nuestras tropas, que los hicieron 45 muertos.

En Bacolor, capital de la provincia de Pampanga, los numerosos presos que había en la cárcel habían tramado una conjura semejante á la de Cavite, de que ya he dado cuenta en mi telegrama de ayer. Se ha impedido que esta conjura estalle.

Se han enviado refuerzos á Subic, donde se teme que se subleven los operarios del puerto.

Han sido conducidos á Manila nueve curas indígenas de Bigan y La Unión, convictos de conspirar contra España.

Cada día es mayor el aislamiento en que se encuentra el general Blanco. La gente no se explica cómo puede continuar en el mando hallándose aquí ya el general Polavieja. Este es objeto de grandes ovaciones siempre que se le á la vía pública.

Hoy, con motivo de la entrada de tropas, los españoles reunidos en gran número, vitorearon incesantemente al general Polavieja.

La *Oceanía Española*, *El Comercio* y los demás periódicos, elogian á *El Imparcial* por el brillante resultado de su suscripción en favor de los soldados de Cuba y Filipinas.

El gobernador de la provincia de la Pampanga, Sr. Cánovas y Vallejo, sobrino del presidente del Consejo de ministros, abrió una suscripción con el mismo objeto, proponiéndose enviarla á *El Imparcial*. Al efecto telegrafió á *El Imparcial* participándole su iniciativa y el excelente resultado de ella, que ha producido en los primeros momentos mil pesos.

Gran sorpresa ha producido el hecho de que el general Blanco haya detenido el telegrama que el señor Cánovas dirigió á ustedes, prohibiéndole además que les envié el importe de lo recaudado.

Ha telegrafado también á los otros gobernadores para que se abstengan de iniciar cualquier suscripción sin consultarle previamente, y exigiéndoles que manifiesten si han iniciado ya alguna.

Añade que solo permite las suscripciones abiertas en el gobierno general y en el Casino.

Este es un nuevo motivo de agradecimiento que los soldados españoles deben al general Blanco.

El doctor Rizal

De una carta de Manila que publica *El Correo Español*, entresacamos este curioso párrafo:

«Hemos oído decir, que tan luego como embolsó el filibustero José Rizal, en el vapor *Colón*, seguía el Calambuco al capitán del vapor lo mismo que si fuera un perrito; ya tantas vueltas cerca del capitán, le llamó la atención éste al laborante, y le dijo, que si deseaba alguna cosa, y se lo encasquetó en voz baja; que le permitiera bajar á tierra en el primer puerto que pasase el vapor, y que le daría una gratificación de 30,000 duros. Entonces nuestro buen capitán le dijo que estas cosas no convenía decirles allí, porque había muchas perezosas y se podían enterar; y que si quería alguna cosa fuese al camarote á decirsela, en lo cual se avinieron; entraron en el camarote, y nuestro buen capitán abre su mundo y saca dos esposas que inmediatamente fueron puestas en los pies del doctor Calambuco; y de esta manera se presentó en nuestro puerto. Por Manila corre la voz que para el día 20 del presente será pasado por las armas.»

Se recomienda los géneros que expende la casa MONTANER, SINDICATO, 2 á 4, por su bondad y baratura.

Grandes surtidos de novedad para Señora y Caballero.

Especialidad en artículos para el clero.

Se recomienda los géneros que expende la casa MONTANER, SINDICATO, 2 á 4, por su bondad y baratura.

FONDA BALEAR

Plaza Mayor NOCHE BUENA

Se servirán cenas durante toda la noche. Menú escogido, desde 3 pesetas cubierto hasta 10.

Servicio á la carta

Herrar..... ó quitar el Banco

Este es el título del artículo con que encabeza su número del viernes el Diario del Comercio de Barcelona, diario mercantil, industrial, agrícola y de avisos..... Y NO AFECTO A LA POLÍTICA DE LA PENSA.

Vean nuestros lectores lo que dice en él el colega catalán: es una opinión más en contra del criterio que sustentan acerca del general Weyler y de la campaña de Cuba La Ultima Hora, el Herald de Baleares y El Ancora que parece ha querido también meter su cuarto á espaldas en el malhadado asunto que nos ocupa.

Así se expresa el Diario del Comercio:

«La corriente opinión contra el general Weyler va tomando fuerza é impetuosidad tremendas. No se trata ya de los llamados críticos de café, ni de los eternos galeotes é iconoclastas impenitentes, no; las censuras son fundadas, los temores de un gran fracaso demostrables, y los peligros que corren los grandes intereses de la patria grandísimos. Decididamente no acompañó al caudillo de nuestro ejército de Cuba su decantada estrella.

No puede quejarse ni argüir el general en jefe del ejército de Cuba que se le hayan regateado recursos ni mermado atribuciones. Todo cuanto ha pedido ha sido inmediatamente puesto á su disposición; nada de cuanto ha deseado para la mejor preparación de sus planes ha quedado por hacer. Y cuando tras muchos preámbulos y promesas esperaba el país algo que compensara tanto sacrificio; algo que demostrara que el conflicto se solucionaría con la victoria, nos encontramos con un inmenso desbarajuste en el orden militar y un escandaloso estado de cosas en el orden administrativo.

Se acumularon sobre Pinar del Río cuantos elementos se juzgaron necesarios y suficientes para barrer la insurrección y reconstituir aquellas ricas tierras á la vida del trabajo, y... aun con la providencial desaparición de Maceo, siguen las cosas en Pinar del Río tan mal y tan enredadas y tan difíciles como hace seis meses. Ni una de las combinaciones hechas en la pizarra, han tenido sanción en la práctica de la guerra. La trocha que se construyó para sujetar al enemigo en ciertos perímetros y en ellos hacerlo trizas, no ha servido sino para plantear el fracaso de la suprema dirección del ejército. Las incontables masas de tropas despararradas por Occidente y que parecían debían ser garantía á las actividades, no han conseguido otra cosa que vivir sobre el terreno que pisaban sin lograr limpiar las más ricas provincias, hoy como ayer, infestadas de rebeldes.

El comercio que suponía que un ejército de 250.000 hombres podía ser garantía de rápida pacificación para con esto restañar heridas causadas al tráfico y al cambio, va convencido de que todo fué ilusión y que la catástrofe está más cerca cada día. Los hacendados, lo mismo tabaqueros que azucareros, que pensaron saludar la primavera de 1897 con una relativa tranquilidad para la explotación de las dos únicas grandes riquezas antillanas, van asimismo convencido de que la zafra será imposible y que tras la bancarrota vendrá la inutilización de la tierra para producir en dos ó más años, con lo cual el desastre no tendrá límites.

Ahora bien; si el general Weyler no ha sabido ó podido dominar el problema; si en realidad de verdad no puede abarcar el conflicto ni como militar ni como estadista, no es mucho que la opinión se agite, el país se prevenga y el gobierno vacile ante dificultad tan grande como la de relevar y sustituir al que tantas responsabilidades y tantas facultades asume.

Es necesario no olvidar que las dificultades y los conflictos nacionales crecerán á medida que avance la estación de la seca y no se haya obtenido en la guerra éxitos decisivos. Piensan los que nos gobiernan que con el mes de Marzo se cierra el plazo que las circunstancias mismas nos han impuesto y que si para entonces no se ha vencido el mayor y más grande obstáculo, caerán sobre España disgustos sin cuento y dificultades quizás insuperables.

De la campaña de Cuba depende la vida del Gobierno, la honra nacional y hasta la integridad de la patria. Un fracaso ó un desastre en Cuba aparece una verdadera tormenta para España, y... no valen cien Weylers lo que la patria vale.

Si no puede con lo que se le ha confiado, dígame y deje que otro más afortunado ó más previsora nos economice tanta ruina y tanta vergüenza como las que se ciernen tras de un fracaso.

Hoy por hoy es imposible la defensa del general en jefe de la isla de Cuba, y es imposible porque después de poner á su disposición cuanto ha pedido, debe el problema terminarse de una ú otra forma.

Lo que es insostenible es el estado actual, reducido ó eterno preámbulo de una obra que no empieza nunca... O herrar ó quitar el banco.

El mismo Diario del Comercio publica en el número de referencia la carta «Desde Madrid» que á continuación transcribimos y cuyo contenido

también recomendamos á los lectores de EL LIBERAL.

16 diciembre

Pedido el voto á cada español sobre si debe continuar en Cuba el general Weyler, difícilmente podría salir triunfante. Es tal la opinión formada en contra suya, que las gentes tienen por seguro el relevo de dicho general en plazo breve.

No hay quien las convenza de lo contrario. Podrá ocurrir que los corresponsales de Cuba procuren explicar aquello de que se acusa al general Weyler, que se anuncia para día próximo la propuesta en favor del señor Cirujeda, que se diga que dicho general está adoptando medidas para evitar abusos grandes que allí se cometen; todo esto no basta para desvanecer la atmósfera formada.

Si es cierto lo que dicen las cartas de Cuba, de personas muy respetables, es muy doloroso que el país haga todo género de sacrificios, para que éstos resulten sólo en provecho de unos cuantos.

En esas mismas cartas se apunta la idea de que suspendidas las recompensas por méritos de guerra hasta que ésta termine y anunciado que no se mandará una peseta más á Cuba, la campaña terminaría más pronto.

Pero ¿cómo dar crédito á esta versión? Sólo el apuntarla resulta vergonzoso.

De un buen número de los que denuncian los particulares por correo, tiene noticia el Gobierno. ¿Cómo no pone éste mano en el asunto?

Hay un sintoma desfavorable para el general Weyler. Sus más íntimos amigos, los que aquí le defendían en la prensa y en los corros del salón de conferencias, truenan contra el Gobierno, á quien acusan de querer quitar lauro al dicho general para aprovecharlos en favor de otros. No sé por donde se deducen tales cosas, de los cuales es eco el artículo que anoche publicó El Correo Militar, cuyos juicios y pronósticos más ó menos embozados han dado motivo á no pocos comentarios.

Esos amigos del general han visto que la tierra está muy movediza y sacan el Cristo, como suele decirse, dejando entrever para el porvenir tristes acontecimientos.

Todos exajeran, así los que llevan las acusaciones á las mayores alturas, como los que sueñan con gravísimas consecuencias y con el afán de robar lauros que no se han conquistado. Porque con ser muy importante la muerte de Maceo, tiene mucho de casual y en todo caso, la gloria es en primer término para la modesta columna de Cirujeda.

El Gobierno se calla á todo. Sólo dice que sostendrá en Cuba al general Weyler, mientras no tenga motivos para relevarle y además, una general mejor.

Supongo que no quedará muy agradecido á esta frase el estado mayor general, pero así se expresan los ministros.

De Filipinas se ha recibido un despacho de operaciones, comunicando también que se ha enviado otro cañonero á la laguna de Lanao.

No es cierto que se preparen para dicho archipiélago mayores refuerzos que los organizados.—M.

Salchichón y chorizos nuevos

J. Mulet y Coll.—Miñonas, 5

Notas de un curioso

Las cocinas del Emperador de Alemania

No pasa día sin que la que hace ó deja de hacer el Emperador de Alemania sea comentado por los periódicos europeos, especialmente los alemanes y franceses. El carácter y los hábitos de Guillermo II excitaban el interés; su prodigiosa actividad, empleada en las ocupaciones y los trabajos más diversos, llama á cada instante la atención.

Dentro de algunos días la librería Wilhelm Koehler, en Minden (Westfalia), dará á conocer un libro titulado: Das Leben in Deutschen Kaiserhause (la vida en la corte imperial alemana).

El autor de esta obra trata, entre otras cosas curiosas, de las cocinas y las cuevas imperiales, así como de la mesa de Guillermo II, confadas todas á la alta dirección del mariscal de la corte (mayordomo mayor).

Al frente de las cocinas está un jefe alemán que tiene á sus órdenes un cocinero de la misma nacionalidad y otro francés (¡), á los cuales ayuda una legión de ayudantes. Durante el invierno, período de las grandes recepciones, este pequeño ejército, sometido á rigurosa disciplina, es reforzado con numeroso personal.

El Emperador y la Emperatriz no desdennan el ocuparse muchas veces en cosas de cocina. Guillermo II ha sido el primer rey de Prusia que, acompañado del mariscal de la corte, ha visitado las cocinas imperiales y revistado el personal de las mismas.

Los soberanos no se ocupan en detalles pequeños; conceden completa autonomía á los jefes de cocina con la única condición de que no gasten más de la cantidad designada á cada cubierto. Para el almuerzo dicha cantidad ha sido fijada en 7 marcos y 50 pennings ó sea 9 pesetas 35 céntimos. Cuando hay invitados la cifra puede subir hasta 20, 24 y 30 marcos, es decir, 25, 30 y 37.50 pesetas.

De ordinario se sirven á los monarcas tres comidas, y á las cuales hace honor siempre el Emperador, que tiene gran apetito.

La primera comida es inglesa por excelencia, y se compone de té ó café, huevos con tocino curado al humo, beefsteak y costillas de carnero ó de ternera. La Emperatriz acompañada siempre á su esposo, á pesar de la hora extemporánea en que se verifica dicha comida, cinco de la mañana.

Guillermo II monta á caballo cuando aquella termina.—á las seis próximamente.

La segunda comida es á las dos de la tarde, y se compone de sopa, pescado, carne con legum-

bres, asado y postre variados. Asisten siete ú ocho invitados. El Emperador tiene predilección por el plato de carne. Respecto á sopa, prefiere las de arroz y de macarrones. Le gustan mucho las ostras y el pescado, y aborrece las golosinas.

La cena es servida á las siete. Las comidas duran poco tiempo. En las á que asisten sesenta y ochenta invitador, no se está más de una hora en la mesa.

Esta es adornada con flores, especialmente rosas. Los menús son escritos en alemán. Está prohibido terminantemente emplear en ellos palabras extranjeras.

Durante los banquetes de gala, una orquesta ejecuta piezas de los músicos favoritos del Emperador: Weber, Wagner, Meyerbeer, Leo Delibes y Sullivan.

También suele dejarse oír alguna marcha militar.

Los padres do Maceo

Era Maceo natural de Santiago de Cuba, y nació el 13 de Junio de 1848.

Aunque parezca extraño, dado el inmenso desarrollo del concubinato entre la gente de color, era hijo legítimo del negro Marcos Maceo y la mulata prieta Mariana Grajales.

Café tostado diariamente

Mañana, tarde y por la noche

SERVICIO A DOMICILIO

J. Mulet y Coll-MIÑONAS, 5

Palma

—Por Real orden del 9 del actual ha sido declarado cesante D. Domingo Oliver Rullan, Inspector de tercera clase del Cuerpo de vigilancia, y nombrado para sustituirle D. Juan Jaime Ballesster, con el haber anual de 2500 pesetas.

—Anteanoche el gobernador de esta provincia sorprendió un garito de la Plaza de Abastos en el que se tiraba de la oreja á Jorje, imponiendo 500 pesetas de multa al dueño del establecimiento.

—Ayer tarde salió para Menorca el vapor Ciudad de Mahon, con 9 pasajeros, el correo y varios efectos.

Dicho buque estaba detenido por el mal tiempo desde el sábado.

—Servicios prestados por la guardia civil:

Por la del puesto de Sta. Eulalia se da cuenta de haber detenido á una joven de 20 años de edad presunta autora de la sustracción de una gallina á un convecino.

La del puesto de Ibiza denunció á la autoridad competente á cuatro individuos por infracción á la ley de caza.

Notifica la del puesto de Lapuebla haber detenido á cuatro individuos sobre quienes recaen vehementes sospechas de que sean los autores de la tala de 9 higueras, dos almendros y tres ciruelos de la casa denominada Can Tort, de aquel término municipal.

—Extraordinariamente concurrida vióse ayer la feria de volatería y lechonas de las afueras de la Plaza de San Antonio.

A pesar de la abundancia de animales de todas clases que se presentaron á la venta se verificaron escasas transacciones y las pocas que se llevaban á efecto lo fueron en general á bajos precios.

—Ayer aparecieron coronados por la nieve, los picos más altos de las montañas de esta isla, por cuyo motivo el airecillo que soplabá ayer era irresistible.

Mercado de Petra

Los precios que han regido el día 20 son los siguientes:

- Trigo de 16 á 18 pesetas.
Candeal á 17 id.
Cebada á 10 id.
Habas de 15'50 á 16'50 id.
Avena á 8'50 id.
Yeros á 16'50 id.
Habichuelas á 27 id.
Maíz á 13 id.
Garbanzos á 21 id.

Junta de Protección al soldado

Turno de vocales durante el presente mes para el reparto de socorros:

- M. I. Sr. D. Enrique Reig, provisor.
D. Antonio Mayol.—San Francisco, 19.
Pedro Bauzá—Cort, 3 y 5.
Ignacio Figuerola.—Jaime II, 14.

Estos señores admiten donativos en sus respectivos domicilios.

Boletín meteorológico

Día 21 Diciembre—9 mañana

Table with 2 columns: Instrument and Reading. Includes Barómetro (55'6 mm), Termómetro seco (14'0 gdos), Id. húmedo (9'2), Mínima (13'8), Reflector (11'4), Dirección del viento (N. O.), Ascenso del barómetro en 24 horas (10 m m), Descenso del barómetro en 24 horas (21).

Teatro Principal

COMPañIA FUENTES-CIBERA

Función para hoy

La Dolores

¡Ah.... viles!

A las siete y media.

PRECIOS

Table with 3 columns: Description, Decena Ptas., Diarios Ptas. Includes items like Pablos proscenios, plateas y de primer piso sin entradas (90' 18'), Id. plateas sin id. (75' 12'), etc.

Entrada general 0'75—A! paraíso 0'50

Telegramas

de los corresponsales de El Liberal

Madrid 22, 2'30 m.

En un telegrama oficial que se ha recibido de Manila se da cuenta de que una fuerte partida insurrecta atacó el destacamento de Balatagan, siendo victoriosamente rechazados por las tropas.

Los rebeldes sufrieron treinta y dos bajas. Ha sido fusilado un espía.

Perez.

Madrid 22, 2'30 m.

El Gobierno chileno ha prohibido una manifestación que se intentaba celebrar en Santiago de Chile en honor al cabecilla Maceo.

El Sr. Cánovas opina que se logrará evitar los espectáculos que tratan de dar en las Cámaras de Washington los senadores yankees, amigos del filibusterismo.

Perez.

Madrid 22, 2'30 m.

El Sr. Cos Gayon ha negado la existencia de haberse presentado una partida carlista armada en un pueblo de Guadalajara y ha declarado que todo obedece á una falsa alarma del Alcalde de Alpedrete.

Las parejas de la benemérita que salieron á reconocer los campos nada encontraron que justificase la alarma.

Perez.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Table with 2 columns: Value and Price. Includes Crédito Balear (51'), Cambio Mallorquín (5'), Fomento Agrícola (66'), Ferrocarriles de Mallorca (31'), Alumbrado por Gas (80'), Salinas de Ibiza (195'), La General Mallorquina (00'), Bonos municipales (34'), La Islaña Marítima (48'), Banco de Préstamos y Caja de Ahorros (8').

Valores públicos

Table with 2 columns: Value and Price. Includes Madrid 21, 4 t. (4 p interior perpétuo 00', 4 p exterior perpétuo 74'20, 4 p amortizable 73'25), Cubas (73'80), Cubas nuevas (73'80), Banco de España (338'), Tabacos (207'50), Francos (26'15), Libras (Barcelona 15, 4 t. (4 p interior 71'76, 4 p exterior 74', 4 p amortizable 87'25), Colonias (Nortes 24'15, Francias 17'35, Madrid 61'87, París 58'93, Renta Francesa, Londres).

Gimnasio Balear

dirigido por D. Miguel Muntaner.

Inspector médico D. Juan Munar.

Calle de Veri núm. 5

GRAN FABRICA DE NAIPES

DE

Sucesores de Sebastian Comas y Ricart

Representantes con depósito para Baleares

M. Capó y C.—Luz, 21

Edición de la tarde

MARTES 22 DICIEMBRE DE 1896

Visítese la casa

J. MULET Y COLL

¡¡¡Hay que verlo!!!

MIÑONAS. 5

¿Tu quoque?...

Bien puede decir *La Última Hora*, pavoneándose: ¡Ya somos tres!

Hasta el presente habíale secundado en su campaña el pregonero del crimen de Bendinat.

Pero ahora, *El Ancora* de nuestros pecados, es decir, de los suyos—allá ella—sale también a la palestra interviniendo graciosamente en la discusión, para defender al general Weyler... y para dar de paso á quien se apreste á recibirlas, unas cuantas leccioncitas de gramática castellana.

La *dicta Ancora*, académica de nuevo cuño, se despoja, pues, de sus mantos, y abandonando la beatífica tranquilidad de camarines y sacristías, sitios de su natural predilección, viene al campo de combate, á quemar, como si fuera incienso, un grano de pólvora, en aras del jefe del ejército de Cuba.

¡Olé por los valientes!

Lo que hay es que la intervención del diario católico popular en el debate sostenido por nosotros con *La Última Hora*, resulta en estos momentos de una inoportunidad incontestable.

Y que los párrafos del colega son, en vez de una defensa del tan discutido general, una ratificación completísima, exuberante, de nuestra tesis.

Está visto: cuando *El Ancora* invade atribuciones ajenas, cuando se sale de sus temas predilectos y deja en el olvido las solemnidades religiosas, los acuerdos de las cofradías, las pastorales y los sermones para echar su cuarto á espaldas en el terreno de la política, pierde de tal modo la serenidad que á ignorar llega lo que piensa y lo que dice.

¿Qué es lo que discutimos con *La Última Hora*? Lo hemos dicho ya repetidas veces, pero no es inútil consignarlo ahora una vez más. Discutimos si son los odios de la Peña, si son las envidias del partido liberal mallorquín, ó si es la opinión pública de España manifestada en cien distintos periódicos, políticos y no políticos, madrileños y provincianos, la que creó y sostiene esa atmósfera ya de todo punto asfixiante que rodea el nombre del general Weyler en su calidad de jefe del ejército de Cuba. Afirmó lo primero *La Última Hora*, llamándonos españoles yankees, y nosotros hemos rechazado el adjetivo calificando de calumnia esta gravísima imputación.

Y *El Ancora*, no por caridad, ni por espíritu de justicia—que esto son cosas puramente nominales para el diario católico popular cuando de nosotros se trata—sino por manifiesta inadvertencia, asoma sus narices en la escena y con seriedad casi cómica á pretexto de defender al general, confirma en un todo nuestra tesis.

Pero hace más aún: apunta el argumento más terrible que hacerse puede en contra del Marqués de Tenerife al recordarnos, como candidamente nos recuerda, que fué Weyler á Cuba por designación unánime del país, empujado por esos mismos periódicos que hoy tan acerbamente le censuran y que al marchar lo hizo sin filiación política determinada.

Si son como *El Ancora* todos los abogados de Weyler, no ganarán gran cosa ciertamente sus prestigios hoy puestos ya en tela de discusión como jefe del ejército de Cuba.

La intrusión inoportuna del diario de la calle del Santo Cristo en el debate que con *La Última Hora* sostenemos, nos causó al pronto una extrañeza inexplicable.

—*Tu quoque?*—Hubimos de esclamar instintivamente, dividiendo á lo lejos el humo producido por los primeros disparos del colega.

Pero luego se serenó la atmósfera á medida que se perdía el humo en lontananza, y hemos visto claro.

En este asunto de Weyler, tratase, por lo visto, de un entierro.

El Ancora huele á cera, y naturalmente se aproxima.

Hace bien.

Después de todo, está en caracter.

Palma

—Ayer tarde una mujer que transitaba por la calle de la Merced, tuvo la desgracia de resbalar y caerse fracturándose un brazo.

Varios transeúntes la acompañaron á su domicilio auxiliándola convenientemente.

—Se ha acordado devolver la fianza de 2.500 pesetas que tenía constituida D. Manuel Lete, por haber sido aprobada el acta de recepción de las obras llevadas á cabo para conservar la carretera de Palma á Capdepera en el año 1894 á 95.

—La Comisión provincial ha acordado autorizar á los consortes Antonio Mascaró Fiol y Catalina Ramis Ramis, para que puedan prohibir al expósito Antonio Balaguer.

Igual autorización se hizo á Miguel Ferriol y Catalina Vanrell para prohibir á Casimiro Ferriol.

—La *Gaceta* ha publicado un Real Decreto aprobando el nuevo Reglamento para la provisión de las escuelas públicas de primera enseñanza.

—En la plaza Mayor y calles inmediatas se ha echado una capa de pedrisco.

—En el muelle están recomponiendo el empedrado del trozo inmediato á la casa de los guarda costas.

—Mañana ante la Audiencia provincial se celebrará el juicio oral y público de la causa instruida en el Juzgado de Luca sobre hurto de aves de corral en Llorito, contra Juana Ana Bauzá y Jaume.

El ministerio público, que estará representado por el abogado fiscal Sr. Renart, pide para la procesada la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

—Por causa del mal tiempo no llegó ayer al puerto de Sóller el vapor correo de Barcelona.

—El teatro *La Constancia* prepara tres escogidas funciones para las próximas fiestas de Pascua de Navidad.

Igualmente el Círculo de Obreros Católicos está ultimando los programas, los cuales serán escogidos y variados.

—Esta pasada noche han salido de nuestro puerto los vapores *Cataluña* y *Cabrera*.

—Durante el cuatrimestre próximo deben ser sometidas á conocimiento del Tribunal, las siguientes causas:

Partido de Palma

Contra Miguel Ooll, sobre violación.

Contra Antonio Riera, sobre abusos deshonestos.

Contra Bartolomé Vidal sobre tentativa de violación.

Contra Bartolomé Ripoll y otro, sobre robo.

Partido de Manacor

Contra Antonio Colom, sobre robo.

Contra Mateo Pascual, sobre robo.

Contra Antonio Lull y otro, sobre falsificación.

Contra Pedro José Sbert, sobre robo.

Contra Pedro Antonio Lladó y otro, sobre robo.

Partido de Mahón

Contra Mariano Vidal, por raptó.

Contra Blasa Femenías, por parricidio frustrado.

Partido de Ibiza

Contra Vicente Guasch, por violación.

Contra José Riera por robo.

Contra Miguel Roig, por homicidio.

—Se han acercado á nuestra redacción los conocidos industriales señores D. José y D. Francisco Manasero dueños de los acreditados establecimientos de confección de cofres y de pianos y objetos de música sítos en la calle de Pelaires, rogándonos hicésemos constar que no es á ellos á quienes se alude en cierto suelto que apareció días atrás en las columnas de este periódico.

Convencidos nosotros de la justicia de semejante petición y deseando además que no sufra menoscabo alguno la acreditada honra de estos señores ya que su apellido coincide con el del individuo á que se refiere nuestro suelto anterior, hacemos consumo gusto la aclaración, á fin de que con ella quede cada cual en el puesto que le corresponde.

Noticias del ejército:

Cuerpo jurídico militar.—Destinos.—El teniente auditor de segunda D. José Santmenat y Fontauberta, de la capitania general de las Baleares á la cuarta región (Cataluña).

El teniente auditor de tercera don Isidro de Torrecilla y de Terán, que presta sus servicios en el segundo cuerpo de ejército (Andalucía) pasa en comisión á servir aquella vacante, no existiendo en la escala inferior individuos que reunan las condiciones necesarias para cubrirla.

Administración Militar.—Destinos.—El oficial tercero don Enrique Barceló Comes, de la capitania general de las Baleares al distrito de Filipinas.

Carabineros.—Ascensos.—A primeros tenientes los segundos D. Miguel Miralles Amorós, de la comandancia de Algeciras y D. Manuel Acebedo Méndez, de la de Mallorca.

Artillería.—Destinos.—Los comandantes don Luís Ferrer Ferrer, ascendido, del 8.º batallón de plaza, al mismo, y D. José Méndez Bellido, del 8.º batallón de plaza, á la fábrica de Granada en comisión.

Los capitanes D. Francisco Fernández Escay, ascendido, del 4.º regimiento de montaña, al 8.º batallón de plaza, y en comisión el ejército de y D. Angel Thus Alemán, ascendido, del tercer regimiento montado al 8.º batallón de plaza.

El primer teniente don Herminio Redondo Tejero, del 13.º regimiento montado, al 8.º batallón de plaza.

Sanidad militar.—Destinos.—Al batallón expedicionario de Filipinas núm. 13, el médico provisional D. Juan Escanellas Vicat, del regimiento regional número 1.

Infantería.—Recompensas.—Se ha concedido la cruz de 1.ª clase del mérito militar con distintivo rojo al segundo teniente del batallón provisional del

Cuba, D. Luís Bauzá Gayá y la de plata de la misma orden y distintivo á los siguientes individuos de tropa del propio también: los cabos Antonio Nicolau Sale, Antonio Palmer Saperó, Antonio Artieda París y Miguel Pons Terrades; cornetas Gabriel Gual Cánaves, Antonio Mari Mari y José Font Fullana y soldados Antonio Fullana Grimalt, Miguel Cerdá Bauzá, Bartolomé Bauzá Gual, Jorge Tous Amengual, José Torres Roig, Francisco Pérez Amorós, Bartolomé Riera Sureda, Mateo Salvá Juan, Miguel Palous, Juan Roselló Pizá, Antonio García Garau y Antonio Torres Marí, como premio al comportamiento que observaron en el combate sostenido contra los rebeldes de Cuba en «San Antonio Alegre» (La Habana) el día 21 de Julio del corriente año.

Ordenes

El viernes y sábado últimos nuestro Excelentísimo á Imo. Prelado confirió órdenes generales menores y mayores en la iglesia de San Pedro del Seminario Conciliar de esta Diócesis, y en ellas fueron promovidos los ordenandos siguientes.

A la primera clerical tonsura

D. Nicolás Bannaser y Bauzá.—D. Pablo Torrandell y Escalas.—D. Bartolomé Cardell y Cardell.—D. Antonio Galmés y Nadal.—D. Emilio Sagristá y Llompart.—D. Gabriel Muntaner y Serra.—D. Arnaldo Rigo y Castellás, Franciscano.—Don Pedro Riera y Roig, de Ibiza.—D. Bartolomé Font y Cantallops.—D. Jaime Seguí y Janer.—D. Francisco Sitjar y Sitjar.—D. Ramón March y Vila.—D. Pedro Ferrer y Lliteras.—D. Pedro Juan Cerdá y Colóm, Franciscano.—D. Juan Socias y Salvá.—D. Rafael Ferriol y Fuster.

A las cuatro órdenes menores

D. Manuel Sureda y Espuglas.—D. Pedro Juan Más y Mesquida.—D. Guillermo Oliver y Grimalt.—D. Antonio Bergas y Tous.—D. Antonio Mesquida y Tous.—D. Juan Pascual y Ramis.—D. Bernardo Oliver y Deyá.—D. Jaime Roselló y Mayol.—D. Arnaldo Rigo y Castellás, Franciscano.—Don Domingo Roselló y Fleixas.—D. Bartolomé Picornell y Meliá.—D. Juan Valent y Melis.—D. Rafael Cortés y Aguiló.—D. Matías Freixas y Moner.—D. Damián Rigo y Vidal.—D. Bernardo Morsgues y Roca.—D. Juan Palmer y Bestard.—D. Pedro Riera y Roig, de Ibiza.

Al Subdiaconado

D. Miguel Ramis y Llabrés.—D. Tomás Monserrat y Ginard.—D. Juan Amengual y Engroñat.—D. Bernardo Cerdó y Carbonell.—D. Juan Pascual y Massanet.—D. Antonio Garau y Serra.—D. Antonio Salom y Roca.—D. Francisco Rotger y Perelló.—D. Juan Palmer y Bestard.—D. José Ribas y Ferrer, de Ibiza.—D. Juan Simonet y Orell.—D. Juan Ginard y Sureda.—D. Miguel Gual y Serralta.—D. Fernando Bonet y Más.—D. Francisco Fornés y Femenía.—D. Monserrate Servera y Nabot.—D. Bernardo Moragues y Roca.—D. Lorenzo Riera y Mascaró.—D. Jaime Roselló y Mayol.—D. Pedro Riera y Roig, de Ibiza.

Al Diaconado

D. Miguel Munar y Llompart.—D. Miguel Solivellas y Coll.—D. Pedro Juan Seguí y Mir.—Don Guillermo Solivellas y Arbona.—D. Jaime Ovas y Perpiñá.—D. Lorenzo Pons y Reus.—D. Claudio Fuster y Pomar.—D. Juan Cloquell y Mateu.—Don Gabriel Fiol y Vallés.—D. Bartolomé Rullán y Torres.—D. Gabriel Puig y Sageras.—D. Pedro Perelló y Morey.—D. Juan Planella y Torres, de Ibiza.—D. Miguel Sastre y Rigo.—D. Joaquín Engroñat y Estarellas.—D. Bernardo Salvá y Vidal.—D. Pedro José Serra y Bonet.—D. Juan Frontera y Costa.—D. José Fuster y Fuster.—D. José Marqués y Colom.—D. Miguel Morey y Fluxá.—D. Rafael Bonfr y Fuster.—D. Mateo Coll y Rubí.—D. Guillermo Roselló y Roselló.—D. Francisco Forteza y Piña.—D. Antonio Sastre y Galmés, de Ibiza.

Prevision del tiempo

Para la segunda quincena de Diciembre pronosticó Noberlesoom en su *Boletín Meteorológico* que el 18 ocurriría una invasión oceánica, cuyos efectos se sentirían en la península, ocasionando lluvia, especialmente en las regiones NO. y septentrional, con vientos de entre SO. y NO. Para el sábado 10 anunció que el mal tiempo se extendería, produciendo algunos chubascos, con vientos de entre O. y N. y para el domingo 20, lunes 21 y martes 22, una intensa tempestad, que el último de dichos días llegaría á España, ocasionando nieves y vientos.

Los pronósticos referentes á los restantes días de la quincena son los siguientes:

El miércoles 23 la tempestad del archipiélago inglés avanzará hacia el SE. teniendo un centro cerca del Paso de Calais. Continuará el mal tiempo nublado y ventoso de entre O. y N. en el NO y N. de Europa. En nuestra Península será poco sensible en este día la tempestad de las Islas Británicas como no sea en las regiones septentrional y pirenaica, donde producirá algunas nieves. En los demás puntos, tiempo ventoso, desapacible y de helos.

El jueves 24, por derivación de fuerzas de la tempestad de los anteriores días, se formará un núcleo de bajas presiones en el Mediterráneo superior, que hará sentir sus efectos en las regiones vecinas de dicho mar.

El viernes 25 abordará al NO. de las Islas Británicas una depresión; pero en este día serán poco sensibles sus efectos en nuestra Península.

Del 27 al 29 se producirá en nuestra Península el cambio más notable de la quincena, no porque sea de mayor intensidad que los descritos anteriormente, sino porque pasará su centro de acción más cerca de nuestras regiones que aquellos.

El domingo 27 se producirá esta depresión á nuestra Península, de NO. á SE. Producirá lluvias y nieves, con vientos de entre O. y N., que se extenderán desde el Océano al Centro de España.

El lunes 28 adquirirá mayor intensidad la depresión del Atlántico, que se propagará por nuestras regiones.

Las lluvias de este día y algunas nieves serán

bastante generales, con vientos de entre SO. NO.

El martes 29 se dirigirá al SO. de Inglaterra la depresión de los días anteriores, siendo menos sensible su acción en nuestra Península y afectando con más particularidad á Francia y á las Islas Británicas.

El miércoles 30 se recrudecerá el mal tiempo en el golfo de Gascuña, ocasionando algunas lluvias y nieves, con vientos de entre O. y N., especialmente en las regiones septentrional y pirenaica.

Para la SUPERIORIDAD en dulces y turrones de todas clases

Vicente Roselló

OLMOS, 139 (frente calle Plaza de Toros)

Efectos timbrados

El día 31 del actual caducan los siguientes efectos timbrados que deberán canjearse por otros de igual clase y precio, durante el mes de Enero próximo, en las expendedorías ó estancos designados con ese objeto:

Papel timbrado común de las 14 clases, excepto el de oficios para tribunales.

El papel timbrado judicial de las clases 7.ª á la 13 inclusive.

Pagarés de bienes nacionales.

Libranzas á la orden.

Pagarés endosables.

Cartas órdenes de crédito.

Delegaciones, abonarés y demás documentos de giro, entrega ó abono de cantidades.

Papel de pagos al Estado, matrículas, títulos etcétera.

Contratos de inquilinato.

Timbres móviles.

Y timbres especiales móviles de todas clases.

A fin de mes, la Delegación de Hacienda de esta provincia hará público las expendedorías ó estancos donde deba verificarse el canje en el mes de Enero, para que el público pueda cambiar los efectos timbrados que caducan el último día del año actual, á las doce de la noche, por otros del año 1897.

Cinco reales

un litro jerez seco.

Embotellado

6, 7, 8, 10, 12, 14, 17, 20, 24, 2, 30 y 32 reales botella de 3.4 litro.

Ron Bacardí

y otros muchos.

J. Mulet y Coll.—Miñonas, 5

SERVICIO A DOMICILIO

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Madrid 22, 10'10 m.

Las señoras españolas residentes en Méjico han enviado ocho mil duros para que se repartan como aguinaldo á los soldados.

En Cuba ha comenzado á instruirse el proceso contra el cabecilla Sanguily.

El público le insultaba.

Perez.

Madrid 22, 10'10 m.

Afirmase que el Gobierno ha acordado la compra de nuevos buques en construcción en varios artilleros del extranjero.

Se han librado varios combates en Filipinas en los cuales los rebeldes han tenido 62 muertos entre los que se cuenta un cabecilla.

Perez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

El beato Nicolás factor

CUARENTA HORAS

Mañana miércoles.—Continuará en San Felipe Neri dedicadas á la Immaculada Concepción.

CORTE DE MARIA

En las Miñonas á la Virgen de la Soledad.

Confitería Frasquet

Inmenso y variado surtido en toda clase de turrones.

Especialidad en *turrón legítimo de Jijona* y anguilas de Toledo.

Licores de todas clases.



VIGOR del CABELLO del Dr. AYER

Es el mejor cosmético, hace crecer el cabello, DESTROYE LA CASPA, Y con su uso el cabello gris vuelve á tomar su color primitivo.

Cuanto más se usa, más rápidos son sus efectos. Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Depósitos en Palma: Farmacias de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y J. Sureda Literas, calle de Brossa.

Línea de Vapores Transatlánticos

Vinillos, Izquierdo y C. Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico. Servicio fijo. Para Canarias, Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Matanzas y Santiago de Cuba saldrá de este puerto el 30 del actual el magnífico y grandioso vapor de acero de 6200 toneladas clasificado en 100 A I + del Lloyd

Conde Wifredo Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Se replica á los señores cargadores se sirvan dar aviso de la carga que hayan de embarcar.

LA PROVIDENCIA COLMADO de Vicente Pomar. Son de primera calidad y garantidos los géneros que se venden en este establecimiento.

LAMPISTERIA "LA FAROLA VERDE", 30-BROSSA-30. Mechero incandescente "Electro" más barato que ninguno. Perfumería española y extranjera á precios nunca vistos.

COMENTARIOS A LA LEY DE CAZA por el abogado Don Gabriel Castellá. Segunda edición corregida y concordada con las últimas disposiciones del Gobierno y fallos del Tribunal Supremo.

Turrone de Gijona legitimos de Vicente Darrachina. Abundantes y escogidas clases de turrone legitimos de Gijona, de Alicante, nieve yema, peladillas finas de Alcoy garrañadas, y otras clases de dulces.

Venta de una casa situada en el caserío de Cas Enagistas Pont d'Inca calle de la Legislación formando esquina con la calle de la Paz, compuesta de planta baja y piso con cuatro cuartos dormitorios, dos salas, cocina, dos terrados, cuadra, cochera y jardín con cisterna.

Ferro-carriles de Mallorca. Servicios de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Octubre. De Palma á Manacor y la Puebla, á las 7:55 mañana, 2 y 5 tarde.

Enseñanza Practica del Castellano en las Baleares. Don Damian Boatella y Don Matias Bosch. Obra utilísima para la enseñanza del castellano, que fué premiada en la exposición universal de Barcelona y como tal reconocida por la superintendencia.

Etiquetas para toda clase de vinos y licores y en tantos colores como se pidan, las imprimen, litografiadas y tipo-litografiadas, en la imprenta de este periódico.

LA BALEAR Fábrica de cola y almidón Molinar de Levante. Despacho en Palma, Galera, 22, tienda.

Tanto se vende como se alquila un billar con todos sus arcos, barato. También se alquila una casa situada en el Pont d'Inca, frente á la Iglesia con huerto y agua en abundancia, más una en Binissalem, calle de la Goleta, con huerto.

Interesante á las familias

Las MÁQUINAS GROSSER para la fabricación de toda clase de géneros de punto, son las únicas que proporcionan la tranquilidad en las familias, puesto que puede hacerse un jornal diario de 2 á 6 pesetas.

Empapeladores. Grandes existencias de papel para empapelar habitaciones, á precios económicos, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Malacate (vulgo Bogit). Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de maderas, todo á precio muy reducido.

TURRONES

El turrone de Jijona, Francisco Garcia, con su abundante y variado surtido de turrone, Jijona, Alicante, Yema, Nieve, Imperial, Especial (nueva elaboración de este año), Negro y Avellana.

ANUNCIOS MORTUARIOS

Tarifa de precios para los periódicos La Almudaina, Heraldo de Baleares, La Ultima Hora y EL LIBERAL PALMESANO.

Table with 2 columns: Size (Tamaño) and Price (Pesetas). Includes rows for 1st, 2nd, and 4th page sizes.

ADVERTENCIAS

Los suscriptores disfrutaran un 20 por 100 de descuento por cada uno de los periódicos á que estén suscritos.

100.000 duros para colocar sobre hipotecas.—Informes: Centro Anuncios, Luz, 21.

Obras de venta

En la librería de Rotger Palacio 4, frente la Diputación Provincial. Fisiología de la Timba y Tratado completo del juego del monte, por un Punto, obra destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

Tinta negra para escribir. Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.

ESQUELAS MORTUORIAS. Se HACEN en esta Imprenta.

Papel para envolver. Véndese cortado á todas medidas, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Libros de lance. Hay grandes existencias para vender, en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Tinta para sellos. Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

DIETARIO Agenda de bufete 1897

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, asientos para la ropa á lavandera, reducciones de pesos y medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, nomenclatura de las calles y plazas de Palma, colegios de abogados, notarios y procuradores, cónsules, médicos y veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos públicos, corporaciones, un registro de vencimientos de letras, etc.

PRECIOS. Una página por día, con elegante encuadernación en tela y dorados al fuego. . . 3:00 ptas. Media página por día, encuadernada como el anterior. . . 2:50. Edición económica 1:50. Se vende en la calle de Palacio, núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Libros de lance

En la librería de Rotger, se venden los siguientes á precios baratísimos: Dos tomos del Quijote, encuadernación de lujo. Las Supersticiones de la Humanidad, obra con magníficos cromos por José Coroleu.

Prontitud, Economía y Perfección. Fábrica de Sellos de cauchonc GARANTIZADOS. Única en las Baleares. Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación. PRECIOS DESCONOCIDOS. Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso comun.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital. Salidas. Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller). Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo). Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alaudia).